

# La escuela sin Dios...

La escuela sin Dios está en quiebra... es una utopía falaz, destinada a conducir al individuo y a la sociedad hacia su ruina completa y definitiva.  
O. CREDARO



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Tempeado, 11

Martes 14 Octubre 1933

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—N.º 280

# Importante discurso político del señor Gil Robles en el Monumental Cinema de Madrid

## "Buscamos un principio unitario y totalitario en el ideal cristiano de nuestra Religión,"

TEMAS DEL DIA

### LO QUE HEMOS APRENDIDO

¿Qué van a decir los pobres candidatos de significación derechista, genuinamente derechista, cuando salgan por esas circunstancias a solicitar los votos de los electores? El más lubricante de los periódicos republicanos casi los complace, porque no van a saber qué decir; y no porque los candidatos carezcan de palabra y de pensamiento, sino porque nada puede decirse contra los gobiernos de la República.

Y así es en efecto. El panorama español, bajo la égida de esos gobiernos, no puede ser más admirable y confortador. En estos dos años hemos sabido lo que es orden en la continúa perturbación de él que hemos disfrutado. Hemos sabido lo que es justicia en los perennes ataques de que sus principios esenciales y sus postulados más elementales han sido objeto. Hemos sabido lo que es despilfarro administrativo viendo crecer como la espuma el presupuesto nacional sin que se advirtiera en nada la mejora de los servicios. Hemos sabido lo que es iniquidad gubernativa e imposición sectaria viendo los incalificables despachos acordados contra instituciones y clases beneméritas y respetabilísimas. Hemos sabido lo que es libertad en las persecuciones de que se ha hecho objeto, sólo por sus ideas, a millares de ciudadanos. Hemos sabido lo que es ignorancia y audacia observando lo que se ha hecho con la Reforma agraria y todo lo que viene haciéndose y lo que se intenta hacer en materia de Instrucción Pública. Hemos sabido lo que es triturar las organizaciones militares para vaciarlas el molde partidista. Hemos sabido, en fin, lo que puede esperarse de hombres eminentemente negativos, sin preparación para el Gobierno, sin idea del deber y sin noticias siquiera de lo que es responsabilidad moral.

Y cuando España entera ha visto todas esas cosas y además a asistido a la tragedia de Casas Viejas compendio de todas las iniquidades y cifra de las mayores ausencias del deber por parte de un Gobierno, se afirma que los candidatos de las derechas no van a tener nada que decir ni que censurar en sus propagandas electorales; porque los gobiernos han procedido admirablemente en todo.

Y en realidad no es mucho lo que tendrán que hacer y que decir nuestros candidatos; porque con una simple exposición de los hechos gubernativos de estos dos desventurados años, hechos tan abominables que explican que tantos hayan vuelto los ojos como a un bien perdido a lo que en Abril de 1931 tuvieron como un mal y en gran parte lo era; con sólo esa exposición, decimos, estará hecha la propaganda y ganados los ánimos para que nadie que sea verdaderamente católico y patriota dé su voto a los que de algún modo representen a quienes con tanta eficacia han trabajado por la ruina nacional.

PATRICIO

Será una gloria para nosotros—dice refiriéndose a Goicoechea—votar a estos hombres prestigiosos.—No acudiremos al primer llamamiento que nos hagan los autores de la ruina de España.—Menguado ideal el nuestro si a la primer conferencia con Maura o con Lerroux cedieramos ante el señuelo de una cartera de Comunicaciones.

### La democracia no es un fin sino un medio para ir a la conquista de un Estado nuevo

A las nueve y media de la mañana, hora y media antes de la anunciada para el comienzo del discurso del señor Gil Robles, una gran masa de público se aglomeraba ante las puertas del Monumental Cinema.

A las diez y media algunos millares de personas acupaban ya todas las localidades del espacioso Cine y se aglomeraba de pie en los pasillos y en todos los huecos libres. Mucho público quedó sin poder entrar, y se trasladó al edificio de Acción popular, donde llenó los salones y dependencias de tres pisos, a donde el discurso del presidente de la CEDA fue transmitido por radio. En el Monumental Cinema, la presencia del señor Pemán fue acogida con una cariñosa ovación, lo mismo que, minutos después, la del señor Goicoechea. Ambos ocupaban localidades de palco. Más tarde, al pasar al escenario los diputados agrarios por Palencia señores Calderón y Cortés fueron objeto de grandes aclamaciones. Instantes después se repitieron las aclamaciones para el señor Royo Villanova, que fue vitoreado.

Minutos antes de las once entró el señor Gil Robles, que fue objeto de una ovación estruendosa y prolongada. Acallados un momento los aplausos, volvió a repetirse la ovación y sonaron innumerables vítores al señor Gil Robles y a España.

#### Breves palabras de Martín Alvares

El señor Martín Alvares pronunció breves palabras pidiendo al público que permaneciera en sus sitios al terminar el discurso del señor Gil Robles para cantar el himno de la CEDA, y que después salieran a la calle sin hacer manifestaciones de ninguna clase.

#### Discurso de Gil Robles

El señor Gil Robles comienza a hablar entre aplausos entusiastas del auditorio. Si alguien de los que me escuchan ha pensado, comenzó diciendo, que tiene el auditorio un motivo de agradecimiento para mi persona por haber venido a hablaros, debe deshechar esa idea. Cuando se simultanea un acto de propaganda de esta índole con las graves tareas presentes en orden a la preparación de las elecciones, la propaganda deja de ser un sacrificio para convertirse en una necesidad del espíritu. Entre las agotadoras horas de trabajo es un respiro y una expansión el venir a hablaros con claridad y volcar el propio pensamiento entre vosotros. Más que a infundiros entusiasmo, vengo a recibirlo de vosotros. He de proyectar mi pensamiento más sobre las derechas que respecto a nuestros enemigos. Han pasado en cierto modo los tiempos de combatir, y hay que pensar en nosotros mismos. Voy a hablaros del pasado, del presente y del porvenir de nuestras organizaciones.

#### Mirada retrospectiva

No para dar realce a nuestra obra, sino para partir de una base exacta, es preciso referirlos a como encontramos a España en 1931. Como la encontró Acción Popular y debo hacer un elogio en este instante a los que en ella trabajaron desde el principio, incluyendo a los que después siguieron otro camino, pero que trabajaron con nosotros entonces con toda lealtad y caballería. Encontramos a España totalmente deshecha. No había caído sólo una Monarquía; había caído todo lo que significaba derechas. Desaparecieron los antiguos Partidos, que carecían de estructura y contenido. Se había hundido incluso el espíritu nacional. El Catolicismo era algo muerto, que estaba en los labios, en las palabras; pero no en el corazón. (Muy bien, aplausos). Se había dejado durante muchos años que las izquierdas fueran infiltrándose en los organismos más vitales de la sociedad, y cuando se quiso reaccionar contra eso, todos los resortes estaban en sus manos. No quedaba sobre el solar español más que desolación, ruina, escombros.

Los hombres de Acción Popular se dedicaron entonces a recoger esos escombros para construir un albergue provisional en que se recogiera toda nuestra vergüenza, todo nuestro entusiasmo para la conquista de España (aplausos, un vítor al futuro presidente del Consejo). Alguien pensaría que debíamos haber trazado planes más soberbios para construir un gran edificio político, el gran Alcázar español; más nosotros fuimos modestos, no teníamos tiempo de trazar el plan de ese Alcázar ni de pensar en la decoración interior. Recogimos los materiales para hacer una choza; pero una choza en lo alto de la cual hubiera una cruz que a todos nos cobijara (grandes aplausos).

#### Las nuevas derechas

Pero inmediatamente había que hacer algo más; teníamos dos tareas fundamentales; poner un freno a la revolución y dar estructura a las nuevas derechas. Para frenar la revolución había que hacer tres cosas; luchar en el Parlamento, ir a la opinión y agitarla, infundir ciudadanía a las derechas.

Primero luchan en el Parlamento, convencidos de la esterilidad de nuestros esfuerzos a sabiendas de que seríamos vencidos, pero firmes en cumplir nuestro deber. Era preciso que la voz de la España católica se alzara en el Parlamento, que levantáramos allí en alto nuestra bandera para ir a recoger luego el fruto ante la opinión. No pretendíamos convencer a las Cortes; este absurdo no podía pasar por nuestras cabezas. Vencimos el pesimismo, desechado vanidades, afrontamos los ataques. Las imprecaciones de los Diputados nos parecían gritos de triunfo. Atacamos al Gobierno, día tras día, minuto tras minuto; señalamos los yerros; le combatimos por todos los flancos. Aunque no nos oyeran sabíamos que nuestra labor repercutía en la opinión. Hablábamos al pueblo español más que a los diputados.

#### Labor de propaganda

Al propio tiempo había que acudir a la opinión para agitarla; ir a la conquista del pueblo, e hicimos una propaganda sin descanso. Recorrimos toda España en peregrinación espiritual afrontando las violencias. Esto es lo hecho en dos años, y al propio tiempo había que acometer la tarea más difícil de inyectar ciudadanía a las derechas. Cosa más difícil en época de una persecución injusta, como no ha conocido ningún país civilizado, y del que sólo hay casos comparables en Rusia y en Méjico. En estas condiciones es más agradable para los perseguidores la voz del que pretende apartarle del camino de la legalidad predicando la violencia por sistemas. Sabíamos que a veces, desagradaríamos, que quizá en muchas ocasiones defraudáramos; pero era nuestro deber hablar como hablamos (Voces; bien, muy bien.)

#### En el terreno legal

Era necesario decir que debíamos luchar con las mismas armas de nuestros adversarios, para quedarnos nosotros con ellas y que ellas tuvieran que apartarse del camino de la ley. Las derechas, no sólo nosotros, tuvimos el fin de darle a la opinión este camino, y entonces el Gobierno tuvo que apartarse de la legalidad. Le cortamos la carretera y la revolución tuvo, como los bandoleros que firan por el monte. No quiero zaherir a nadie con la historia de nuestros aciertos, que son aciertos de todos; pero que constituyen la esencia de Acción Popular, que frente al pesimismo y al derrotismo se mostró optimista y siguió una táctica positiva para ir a la conquista de España día tras días. Muchos hablaban de que todo debía resolverse a tiros, y ¡cuantas veces los que así hablaban no habían oído más tiros que los de las cacerías a que han asistido! Y seguimos nuestra táctica y fuimos a las elecciones en Abril, y a consecuencia de ellas conseguimos que el Gobierno Aznárez quedara vencido y muerto y vilipendiado. Y luego fuimos a las elecciones del 3 de Septiembre, y por los triunfos de estas elecciones regionales, vencimos al Gobierno Aznárez y vencimos a las Cortes Constituyentes. No; Aznárez y los socialistas no cayeron en las calles a tiros, sino que cayeron por las papeletas que la opinión fué depositando en las urnas. Así fuimos minando a un Gobierno, vencimos al Parlamento en las elecciones, hundimos la política de izquierdas...

#### La reconquista de España

Pero al mismo tiempo, había que dar estructura a las nuevas derechas españolas. Era necesario ir a la reconquista de España. No creáis que toda la labor la hemos realizado nosotros. Sería empuñecer la grandeza de la obra limitarla a un Partido. Esta reconquista espi-

ritual se ha realizado en forma pausada a la de la reconquista del suelo hispano. Comenzó en una región, esta vez fué Castilla, y desde Castilla se fué avanzando por el resto de España; pero no todo lo tuvieron que hacer esas avanzadas, porque al extenderse por España, fueron encontrando otros reductos de resistencia, más gloriosos cuanto que en ellos era más difícil la lucha. Y a medida que se avanzaba, las avanzadas y los grupos de resistencias que se encontraban fueron agrupándose en una organización al mismo tiempo flexible y recia, y se constituyó la Confederación de Derechas Autónomas, que reunía avanzadas y reductos. Desde Acción Popular hasta esos grupos hasta la nunca bien alabada Derecha Regional Valenciana, que comenzó la lucha meses antes de la venida de la República. (Aplausos).

#### Política unitaria y totalitaria

Todo se ha hecho con propósito de englobar a todos con un espíritu generoso, sin ánimo de monopolio, con deseo de abrazar a los que vengan a luchar las batallas por Dios y por la Patria. ¿Se ha hecho todo eso tan sólo para constituir un Partido? El propósito era más amplio, más generoso, más comprensivo. Se quería dar a España una verdadera unidad, un nuevo espíritu, una política totalitaria. En el camino hemos oído voces que nos hablan de novedades exóticas; pero yo me pregunto si no serán locos, pues todo el factor para una política unitaria y totalitaria lo encontramos en nuestra gloriosa tradición. No tenemos que pensar como elemento unitario en el de otros países, que lo buscan en las glorias del Imperio romano, en el fetichismo del Estado, en la idolatría de la raza. Locos hay que estar para acudir en busca de tales fétidos o para buscar el principio unitario en la idea de un Estado pantheísta y absorbente. Nosotros buscamos ese principio unitario y totalitario en el ideal cristiano de nuestra Religión. A él acudimos, no sólo por deber de creyentes, que ya sería bastante, sino por deber de patriotas. Donde esté ese principio formativo de nuestra nación, no necesitamos acudir a la idea de raza, ni a la de Estado ni a las grandezas del Imperio romano. (Muy bien, aplausos). El ha sido el cimiento de nuestro país, y lo será de las futuras grandezas del Estado español.

#### Un parangón

¿Hemos acertado o hemos fracasado? La realidad de 1931 y la realidad de hoy nos lo dirán. Encontramos un país deshecho, que hoy aparece reconvertido; un catolicismo apagado, muerto, que hoy es ya vibrante de fuerte espíritu de sacrificio; una revolución arrolladora que hoy está en completa descomposición. En la Historia de España tendrá que figurar un capítulo para las derechas españolas que en es-

(Sigue en 4.ª página)

### Un accidente

Anteayer mañana en el paso nivel de la Avenida de Zaragoza, ocurrió un accidente que, afortunadamente, no tuvo más consecuencias que el destrozo de un coche.

Con dirección a Albarracín y conducido por Arturo Almazán, iba el automóvil de la matrícula de Madrid, número 18779, propiedad de don Santiago Sáez Brinquis y marca Renault. El coche llevaba una velocidad de marcha y al llegar a dicho paso nivel se lanzó entre sus ruedas, echadas porque el tren rápido subía hacia Zaragoza. Rompió una de ellas y al dar con la otra el motor paró. El chófer lanzó a tierra al mismo tiempo que el convoy cogía de lleno al coche y se lo llevó 150 pasos, abandonándolo completamente destruido.

Como decimos, fué un momento rápido, y aunque la guardabarrera trató de evitar este atropello, para lo cual hizo señales al conductor del auto, no pasó así.

### En la Caja de Recluta

Bajo la presidencia del comandante señor Aguado tuvo lugar anteayer el sorteo de reclutas acogidos al capítulo XVII.

Entraron 69, correspondiendo el cupo de instrucción del 48 al 69, que son:

Pedro Peris Blasco; Pablo Pinedo Torca; Ricardo Plou Burillo; Antonio Felipe Pradas Hernando; Joaquín Rebullida Sanz; Jaime Rigual Magallón; Dionisio Romance Pamplona; Angel Ruiz Vallés; Francisco Sáez Serrano; Pablo José Sanz Sanz; Francisco Sastrón Gómez-Cordobés; Felipe Segura Espinosa; Luis Sierra Lázaro; Joaquín Soler Gil; Rafael Tomás López; Juan Vals Omella; José Viñuela Carpinero; Jesús Abad Martín; Agustín Aguilar José; Martín Almagro Bach; Ignacio Arcoz Caballero.

El cupo de filas son del 1 al 47.

### Ama de cría

Se ofrece para criar en su propia casa. 23 años de edad. Leche de quince días. Masía de Medio, término de La Puebla de Valverde. (El Puerto Escardón.)

### Se vende

la casa n.º 3, calle de Tres de Julio y una cocina para calefacción sin estrenar. Informar en Piquer, 22, 1.º

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

Autorizado por el señor ministro de la Gobernación, anteaer marchó a Avila don Pedro García Dorado.

DIPUTACION

El Ayuntamiento de Cantavieja ingresó ayer mañana en arca provinciales, por aportación forzosa, la cantidad de 1.111'00 pesetas.

AYUNTAMIENTO

Por falta de número no pudo celebrarse anoche sesión ordinaria la corporación municipal.

ESCUELA NORMAL

Para conocimiento de los interesados se advierte que las clases gratuitas de idiomas comenzarán el día 19, a las ocho de la noche, con arreglo a la siguiente distribución:

Francés, lunes y jueves de ocho a nueve. Inglés, martes y viernes de ocho a nueve. Alemán, miércoles y sábado de ocho a nueve.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico: Defunción.—Federico Andrés López, de 63 años de edad, viudo, a consecuencia de amnesia perniciosa.—San Andrés, 17.

HACIENDA

Señalamiento de pagos: Don Joaquín Gil, 86'37 pesetas. Victoriano Abad, 128'38. Vicente Bardavio, 508'45. Antonio Marzo, 472'50. Tomás Puertas, 1.283'75.

Ecos taurinos

Ya han regresado a Teruel los aficionados turolenses que a Zaragoza marcharon para presenciar las corridas del Pilar.

Vienen satisfechos y aplauden grandemente la actuación del paisano Nicanor Villalta.

Este—Villalta—anteayer cortó dos orejas de sus toros.

Estuvo colosal y a su primero lo despachó de una enorme estocada.

Aquellos—los aficionados—dicen que no hay vergüenza de que en Teruel continuemos sin plaza de toros.

Pero amigos míos ¿quien tiene la culpa de ello?

Pues los que no van a los toros, que ignoran la grandeza de esa fiesta y son los amos del «cotarro».

Moisés Salvador

AMA

de cría, leche fresca se ofrece.

Razón en esta Administración.

- Mariano Latorre, 170'25. José Aguirre, 2 250'00. Juan A. Sabino, 431'81. Mariano Rubio, 778'00. Roque Cortel, 2 427'32. Casimiro Mañes, 315'09. Nicolás Monterde, 113'29. Julián Guallar, 500'00. Luis Polos, 500'00. Antonio Ferrán, 500'00. Juan Espoñera, 500'00. Mariano Espoñera, 500'00. Doña Dolores Irazzo, 500'00. Doña Raimunda Escobedo, 61'89. Doña Fortunata Fortea, 987'00. Señor jefe del Campo de demostración, 3.750'00. Señor administrador de Correos, 82'91. Señor inspector de Sanidad, 2.000'00. Señor depositario pagador, 903'36.

Unas horas en Calanda

Aprovechando la marcha del «Rápid» local a Calanda, con él tomamos asiento en el coche que, a las cinco de la madrugada del domingo, nos condujo a dicha localidad. El vehículo iba completamente ocupado y el trayecto transcurrió dentro de la mayor alegría.

Llegados a Calanda, la Banda municipal salió a recibirnos y con ella directivos de Juventud Deportiva de Calanda y público, llegamos (entre vivas a Teruel y Calanda) al domicilio de dicha sociedad.

Hechas las correspondientes presentaciones, se sirvió un espléndido lunch y los expedicionarios marchamos a conocer el lugar y a misa, pues para todo íbamos.

Luego de comer, a cuyos postres llegaron los jugadores calandinos, todos unidos marchamos al campo. Este es muy chico pero está con asientos. Cuando lo vemos, halláase ocupado por más de dos mil personas.

Empieza el partido. Escoge Calanda a favor del sol y dados los hurras regimentarios principia el encuentro. Inmediatamente vemos el excelente conjunto del equipo calandino por su rapidez, juego de cabeza y cambio de juego.

No obstante la «paliza» que los nuestros llevan con el viaje y la desventaja que supone el campo tan chico y un mal pensamiento, presentan juego y muy bien combinados resisten 32 minutos sin que el marcador se estrene.

Ambos equipos llegan a las puertas contrarias. Calanda lo hace con su juego de cabeza y Teruel con pases muy bien medidos. Los nuestros han tenido tres ocasiones,

una y ver y dos Aboy, para marcar por lo que ha sido así. Y en esas horas, a las cuatro menos trece (partido, largo!) Alegre pasa a Llop y éste devuelve, chutando flojo Alegre, pero el balón se le va de las manos a Tropel y así hay un 1-0 en contra y con él la desanimación.

A las cuatro menos cuatro, Llop remata un pase de Arrufat y otro gol tenemos. 2-0.

A las cuatro veinticinco (segundo tiempo), tras una melee excesiva, Llop, después de haber bloqueado Tropel un balón que de cabeza le tiró Rubio, consigue, por bajo, el 3-0.

Y a las cuatro treinta y dos, Alegre inicia el 4-0 chutando: el cuero da en el borde del larguero y Arrufat remata.

Hemos visto digno de mención: Primer tiempo, Domingo pasa a Jover, éste a Soria, que lo devuelve muy bien, y Jover que lanza el cuero junto al poste.

Un centro de Domingo a la misma puerta y un lastimoso fallo de Aboy. Eran dos tantos que, realizados en el primer tiempo y sin haber marcado aún Calanda, hubiesen variado el «programa».

Bueno, diremos que a pesar de muchas cosas, el equipo nuestro actuó bien, salvo muy contadas excepciones.

Calanda juega muy limpio, rápido y seguro. Su defensa, especialmente Vallés, es extraordinaria. Arrufat, sencillamente peligroso, y Navarro y Herrero dos extremos que saben correr la línea con arreglo a las circunstancias. García, medio centro, admirable.

En fin, fué un partido que al principio estuvo muy animado porque ambos equipos dominaban alternativamente.

Se aplaudió una excelente zamarana de Tropel.

El público, bien. La Banda ejecutó varias piezas. Las alineaciones fueron:

Calanda.—Llop II, Vallés, Escuir, Ojea, García, Albesa; Herrero, Arrufat, Llop I, Alegre y Navarro.

Rápid.—Tropel; Catalán, Sáez; Aspas (F), Guillén, Aspas (M); Estevan, Jover, Soria, Teodomiro y Aboy.

A las ocho de la noche se dió a los turolenses una cena con honores de banquete. Con nosotros sentáronse en la mesa don Ramón Arrufat, don Pascual Buj y don Miguel Cortés, tesoro, vicepresidente y vicesecretario, respectivamente, de Juventud; don José Adán, corresponsal de «La Voz de Aragón», y el maestro don Lorenzo Pérez.

Reinó verdadera confraternidad. A los postres, el señor Arrufat brindó por Teruel, esperando sirva esta visita de verdadera unión.

El señor Pastor agradeció las atenciones tenidas con los expedicionarios.

El señor Pérez habló de la dejadez que deportivamente existe en Teruel y de la caballería de Calanda.

El señor Adán pidió siga esta corriente de amistad y, con excelente voz nos dedicó una copla.

Trasladados al domicilio social, se sirvió café y licor y el gran joto Antonio Gascón nos obsequió con varias jotas, de las cuales tomamos las siguientes:

«Decid a los turolenses cuando llegéis a Teruel que en Calanda los queremos como si fuerais hermanos».

«Me han dicho las calandinas esta tarde en el partido, que saluden en su nombre a todas teruelanicas».

Su ejecución y canto se premió con grandes ovaciones.

También el joven Tomás Gimeno, de 12 años, nos cantó varias jotas. Su voz resulta tan potente como agradable.

Y luego de permanecer en los bailes y recibir nuevas muestras de afecto y simpatía, a las doce y treinta de la madrugada abandonamos la acogedora villa de Calanda. Gracias, calandinos.

M. Salvador

ECOS DE SOCIEDAD

VIAJEROS

Llegaron: De Zaragoza don Juan González, don Hilario Marqués, don Agustín Vicente López y el joven Francisco Pérez.

— De Madrid, don José Borrajo. — De Valencia, don Antonio Gómez.

— De Monreal, don Eugenio Estevan.

Marcharon:

A Madrid, don Vicente Irazzo, ministro de la Guerra.

— A Valencia, donde fija su residencia, la distinguida familia de don Antonio Díaz Guindo.

— A Madrid, don José María Sanz.

NECROLÓGICAS

Anteaer, domingo, celebráronse con extraordinaria concurrencia los actos de funeral y conducción a la última morada de los restos mortales del que en vida fué don Federico Andrés López (q. e. p. d.).

Ratificamos a sus deudos nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida sufrida.

BODA

El pasado jueves a las once de la mañana se celebró en la Iglesia de la Concepción de Caminreal el enlace matrimonial de la encantadora señorita Cristina López Buena, con el distinguido comerciante don Julián Valenzuela Barrado.

Bendijo la unión el virtuoso sacerdote y notabilísimo poeta don Augusto Godoy y fueron apadrinados por la bellísima señorita Matilde Valenzuela hermana del novio y por el culto médico de Bello, don Pascual Villén.

Después de las felicitaciones de rigor los novios acompañados de numerosísima comitiva se trasladaron a la «Fonda de Roque» donde a las dos en punto camareros del Hotel Turia de Teruel sirvieron un espléndido banquete.

Las mesas que ocupaban unos ciento treinta invitados y familiares estban primorosamente adornadas con multitud de flores.

Durante el banquete una ronda de Monreal del Campo interpretó magistralmente algunas piezas de su variadísimo repertorio.

Entre los asistentes a la ceremonia logramos tomar algunos nombres que aquí aparecen. Vimos a las distinguidas señoritas Pilarín Edó, Esther Gil, Marijita Bruna, Paqueta Valenzuela, Conchita Barrado, Angelines Arpal, Genés y Angelines Navarro, Cruz Bruna, Palmira y Elenita Gil, Arelita y Carmina Torrijo, María Luisa Sanz, Pilarín Bruna, Nieves Godoy, Pilarín Latorre; a las señoras Victoria Barrado, Felisa Valenzuela, Araceli Martín, Irene y Leonor Pierrat, Pascuala Barrado Valenzuela; señoras de Villén, de López Lázaro, don Angel Lizama y señor, doctor Miguel López, Antonio y Casimiro Valenzuela, doctor Mollera, don Miguel Barrado y señor, Manuel Fuertes, Julio y Virgilio Moreno, Francisco Sánchez, Eligio

De la provincia

Santa Eulalia

Las fiestas.—Dentro del mayor orden y alegría van transcurriendo las fiestas de esta población.

Ayer, domingo, a las siete de la mañana hubo diana y a las diez fútbol.

A las once se entoriló a los cuatro novillos que por la tarde pasaron por los jóvenes fenómenos Luis Domingo y Rafael Ortega «Galilito».

El público, a la hora de la corrida, llenó la plaza. Salieron las cuadrillas tras el caballo montado por Ángel Pescador y salió el primero, un novillo de mucho poder.

Domingo lo lanceó bien; banderilleado, pasó a manos del diestro y éste, después de una faena muy valiente, lo despachó de un pinchazo y una estocada. Se le aplaudió.

A su segundo, Domingo le hizo una buena faena y lo mató de una buena estocada que se aplaudió.

Antes, Domingo le había dado varias verónicas muy ceñidas y Salerito le clavó tres excelentes pares de banderillas, que se aplaudieron.

Galilito, a su primero, un bicho con buenos pitones, le dió varias verónicas y parones que se aplaudieron.

Su muerte la brindó a la niña Emperatriz, hija del empresario, y tras de una faena inteligente lo tumbó de un pinchazo y una estocada. Se le ovacionó.

En el segundo, último de la tarde, los espaldas lucieron con el capote. Galilito ofreció banderillas a Domingo y los dos clavaron muy apuradillos ya que el bicho (sustituto del cuarto) se encerraba en tablas.

Después de una buena faena, Galilito lo despachó de dos pinchazos y una pesquera. Su muerte la brindó a Edriqueta Sirera.

Fuó una buena novillada. Los jóvenes toreros gustaron mucho.

Salerito bregó de verdad. En el teatro sigue con gran éxito la compaña Graci.—J. Ganés Bardiá.

ANUNCIANDO EN ACCION AUMENTARA SUS VENTAS

y Angel Bruna, José María Malo, doctor Fernández del Campo, José y Francisco Carvera, Juan Lizaraga, Pedro y Julián Torrijo, Antonio Matiaza, Alfredo B. Bedetto, Manuel Martínez, Pascual y Jaime Navarro, Joaquín Vidal, Joaquín Martín, Domingo Valenzuela, Pablo López, etc., etc.

A última hora saludamos a los periodistas turolenses don Francisco Sastre y don Manuel Pamplona.

También asistió a la ceremonia, emocionadísima, la señora viuda de Valenzuela, madre del novio.

La feliz pareja, a la que deseamos toda clase de felicidades y venturas, salió para Palearca, de donde seguirán a Toledo, Madrid, Barcelona y otras capitales españolas.

HERNIADO

CURESE COMO ESTE SEÑOR

Felanitx, 21 de Marzo de 1933. Señor don C. A. BOER, Pelayo 38, Barceona. Recibí su muy atenta, que me demuestra la curación de los que hace muchos años obtuve con sus excelentes aparatos, como cuales hago siempre muchos elogios, que justamente merecen, como demuestra la persistencia del halagador resultado que hoy me alegro poder ratificarle. Se reitera como siempre s. s. y affmo. amigo y capellán, Juan Capó Barceló, sacerdote, Felanitx (Mallorca).

HERNIADO: Después de haber probado no solo inútilmente sino con peligro para su salud, todos los aparatos, tienen todos los HERNIADOS la posibilidad de contener, siempre, totalmente y con facilidad todas las hernias. Aproveche usted la oportunidad de recuperar su salud y visite con toda confianza, sin compromiso, al reputado ortopédico C. A. BOER en:

Sagunto, sábado 21 Octubre, Hotel Continental. TERUEL, domingo 22 Octubre, ARAGON HOTEL. Castellón de la Plana, lunes 23 Octubre, Hotel Suizo. Valencia, martes 24 Octubre, Hotel Inglés. Zaragoza, miércoles 25 Octubre, Hotel Universo. Calatayud, sábado 28 Octubre, Hotel Fornos. C. A. BOER, Especialista Herniario de París, Pelayo 38 BARCELONA

TALLERES MECANICOS DE SANTIAGO ANDRES Reparación de maquinaria en general y soldadura autógena. CARRETERA DE ALCANIZ núm. 14

VENGO DE CASA GALAN QUE TIENE LAS VERDADERAS GANGAS EN NEUMATICOS!! PATHFINDER Comprando neumáticos Pathfinder, fabricados y garantizados por Goodyear... 4,50-21 economiza usted, Pesetas 66. 6,00-20 economiza usted, Pesetas 122. 30x5 economiza usted, Pesetas 161. 32x6 economiza usted, Pesetas 264. CASA GALAN CAPITAN GALAN, 4 ALCANIZ • TELÉF. 121 Representante en Teruel: GARAGE TERUEL

# La campaña de propaganda electoral no presenta muy buen aspecto para los socialistas

## Un joven arquitecto mata a tiros a un compañero de profesión

El agredido era director de la Compañía Asturiana de Minas.—Al recibir el primer tiro cayó herido al suelo.—El agresor dispara de nuevo sobre él hasta matarle.—Se ignoran los motivos del atentado.

## El agresor se dispara dos tiros en la boca y muere en el acto

Madrid.—A las once de la mañana y en el momento en que salía de un edificio situado en la Plaza de España el arquitecto director de la Compañía Asturiana de Minas, don Manuel Martín y Ángel, acercósele un joven que le esperaba en la acera de enfrente. Este, rápidamente sacó una pistola y disparó sobre el señor Martín y Ángel. Cayó éste herido y quedó de rodillas, y en tal posición su agresor disparó de nuevo tres tiros contra él, matándole. El agresor, arquitecto también, llamado Miguel Lillo, se disparó dos tiros en la boca, muriendo instantáneamente. Se ignoran los motivos de este drama.

## Otro suicidio

Madrid.—En la cárcel de mujeres se ahorcó la reclusa Olimpia González.

## Del balcón a la calle

Madrid.—En el Hospital Obrero de Cuatro Caminos y mientras su madre visitaba a unos parientes, se escurrió por el barandal del balcón el niño Emilio Cebrada, cayendo al suelo desde una altura de 12 metros. Resultó levemente herido. Los testigos presenciaron el hecho no salen de su asombro, pues desde dicho balcón se han arrojado ya algunos enfermos y todos hallaron la muerte en la caída.

## Los huelguistas del tubo de la risa

Madrid.—En el Cine Europa se celebró un mitin organizado por los obreros huelguistas de las obras del túnel de la Castellana. Acordaron que si el conflicto no se resuelve en esta semana, se dé un voto de confianza al Sindicato para declarar la huelga general del ramo. El edificio para el Tribunal de Garantías

## Manifestaciones de Rico Abello

Madrid.—El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que lamentaba los incidentes ocurridos a la salida del mitin dado por Gil Robles en el monumental Cine promovidos por unos individuos que siguieron a los asistentes al acto y les hicieron objeto de una agresión. El ministro lamentaba la imposibilidad de evitar estas agresiones individualizadas.

## Lara recibe al Consejo del Banco de España

Madrid.—El ministro de Hacienda, señor Lara, recibió hoy la visita del Consejo de Administración del Banco de España. Al salir los consejeros manifestaron a los periodistas que habían sido una entrevista cordial. Elogiaron la actuación del Banco y prometieron los consejeros secundar las orientaciones que el señor Lara en materia económica y financiera.

## En Madrid han tenido que suspender dos mítines

En uno de ellos se produjeron ruidosos incidentes.—En otro la suspensión obedeció a la insistencia del público.—Esto no obstante los socialistas acuerdan ir solos a las elecciones.

## Azaña, para salvarse, recurre ahora a la unión sagrada

Madrid.—En el cine de la barriada de la Prosperidad intentaron los socialistas dar un mitin de propaganda electoral. Cuando el primero de los oradores que habían de hacer uso de la palabra llevaba hablando escasamente cinco minutos, tuvo la ocurrencia de preguntar, dirigiéndose al público: —¿Cuál es el deber de los obreros en las próximas elecciones? La mayor parte de los concurrentes contestaron: —Pues... ¡no volaros a vosotros! Se armó un más que regular tumulto y aquello acabó de mala manera. Los oradores abandonaron el local y hubo de suspenderse el acto. Los concurrentes despidieron a los propagandistas con gritos de: «¡enchufistas!» El hecho está siendo muy comentado. También ayer hubo de ser suspendido el acto de propaganda electoral que los socialistas habían organizado en Chamberí. La suspensión obedeció a la falta de concurrencia.

## Manifestaciones de Martínez Barrios

Madrid.—El jefe del Gobierno, señor Martínez Barrios, hablando de las próximas elecciones, ha manifestado: —No nos hallamos ante un ensayo de una política determinada. El Gobierno quiere dar en estas elecciones una prueba de absoluta neutralidad y cuando el país haya hablado en las urnas, habrá llegado el momento de marcar el rumbo que ha de seguir el Gobierno. Todos podrán ejercitar sus derechos dentro de la Ley. Nosotros queremos gobernar a España al servicio de todos los españoles. Los radicales seguimos siempre las inspiraciones del señor Lerroux y cuantos vivimos en la disciplina del partido radical seguimos lealmente el mandato de nuestras organizaciones. El Gobierno actual vivirá hasta que se verifiquen las elecciones, pues hasta entonces es moralmente insustituible. El Gobierno está resuelto a pacificar el país y para ello ha adoptado y adoptará las medidas necesarias pasado el período electoral. Respecto a los presupuestos es el Parlamento futuro quien en definitiva ha de resolver.

## Un discurso del señor Azaña

Madrid.—Hoy continuaron las sesiones de la Asamblea nacional del partido de Acción Republicana. Por la mañana hablaron los señores Pita, Rey y Escobedo. Se acordó que sean seis los miembros del Comité ejecutivo del partido. Se desechó la proposición de adquirir vocales femeninos en el Comité ejecutivo. Quedaron aprobados los estatutos del partido. Se acordó conceder autonomía a las organizaciones provinciales. Por la tarde se celebró la sesión de clausura. El señor Azaña pronunció un extenso discurso exponiendo la situación política actual y justificando la actuación de las izquierdas. Dijo que es enemigo de la política de caudillaje y que debe mantenerse en el Poder un Gobierno incorruptible. Negó que las izquierdas quieran ser monopolizadoras de la República. Dijo que el monarquismo es respetable siempre si lleva etiqueta, pero es que hoy padecemos un monarquismo encubierto en los partidos republicanos.

## Una nota de la Juventud de Acción Popular

Madrid.—La Juventud de Acción Popular ha publicado una nota protestando de la agresión de que ayer se hizo objeto a las personas que asistieron al mitin del Monumental Cinema. Llama la atención del Gobierno y pregunta si las calles de Madrid pueden estar a Merced de la canalla que cobardemente se apostó en las esquinas. Piden protección para el libre ejercicio de sus derechos ciudadanos y medidas para evitar la repetición de estos hechos, pues las derechas no están dispuestas a dejarse coaccionar impunemente y declinan toda responsabilidad si los hechos hicieran necesaria la legítima defensa.

## Reunión de los socialistas

Madrid.—En la reunión celebrada hoy por la Agrupación Socialista Madrileña se abordó el tema de las próximas elecciones. Trifón Gómez hizo una amplia exposición y dijo que la Agrupación de Madrid se dispone a iniciar una gran campaña de intensa propaganda que comenzará con un mitin que se celebrará en el Cine Europa y en el cual harán uso de la palabra los señores Largo Caballero, De los Ríos y Prieto. Se trató el tema de la colaboración o no colaboración de los socialistas con los partidos republicanos de izquierda. Dióse lectura a una carta de Acción Republicana y a otra del partido radical-socialista independiente, sugiriendo la idea de una coalición electoral. Proponen una candidatura con diez socialistas y cinco republicanos. El comité expuso su opinión desfavorable a esta proposición y sostuvo el criterio de que los socialistas deben ir solos a la elección por la circunscripción de Madrid, capital. Los asambleístas ratificaron unánimemente este criterio que puede ser modificado en el caso de que por no reunir ninguna candidatura el número suficiente de votos sea necesario ir a la segunda vuelta. De madrugada en Gobernación

## En provincias se inicia la propaganda electoral con incidentes

Un mitin de Gil Robles en Ubeda.—En Jerez se suspende una conferencia del diputado socialista Roma y Rubie.—Suenan varios tiros y resulta herido un joven.—A Balbontín no le dejan hablar los de la C. N. T.

## María Rosa Urraca Pastor va en la candidatura de Logroño

Lugo.—Comunican de Chantada que ayer, domingo, se celebró un mitin de propaganda electoral organizado por la ORGA, en el que tomó parte el ex ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga. Este fué constantemente interrumpido en su discurso. Después se celebró un banquete al que asistió un pequeño número de personas. Unos grupos apedrearon el local mientras otros abucheaban a Casares Quiroga, que hubo de escuchar durante su brindis, repetidamente, el nombre de Casas Viejas. Casares Quiroga se proponía venir a Lugo, pero ha desistido de hacerlo en vista de que se le preparaba un estrepitoso recibimiento en esta capital.

## Tiros en un mitin

Jerez de la Frontera.—En el local de la Agrupación Socialista debía celebrarse ayer una conferencia dada por el ex diputado del partido señor Romá Rubies. El presidente pudo advertir la presencia de elementos extremistas y suspendió el acto. Estos elementos promovieron una ruidosa protesta. Cuando mayor era el alboroto sonaron varios disparos dirigidos a una habitación en la que se había refugiado el conferenciante. Este resultó ileso, pero una de las balas alcanzó al joven Juan Mendoza, que resultó herido en un muslo.

## Los de la C. N. T. contra Balbontín

Sevilla.—En Alcalá de Guadaíra los elementos de la C. N. T. obligaron a suspender un mitin organizado por el señor Balbontín. Este resultó ileso, pero una de las balas alcanzó al joven Juan Mendoza, que resultó herido en un muslo.

## Gil Robles en Ubeda

Ubeda.—En la plaza de Toros y asistiendo más de doce mil espectadores se celebró un mitin de propaganda electoral organizado por la CEDA. El señor Gil Robles atacó duramente a los socialistas. Recordó los asesinatos cometidos en Cajas Viejas. Habló después de la Reforma Agraria. Aludió al enorme despilfarro de los ministros socialistas que mientras los obreros se mueren de hambre gastan a manos llenas y viajan en lujosos autos. Gil Robles fué interrumpido repetidas veces y con este motivo entre los espectadores se cruzaron palos y bofetadas. Los interruptores fueron expulsados del local. Gil Robles terminó su discurso con un

## Unos cafes apalean a un sacerdote

Sevilla.—Cuando se dirigía en las primeras horas de la mañana al convento de las Hermanas de la Cruz el beneficiado de esta Catedral, don Manuel Sánchez, de setenta años de edad, le salieron al encuentro cuatro mozalbetes embriagados le arrojaron al suelo y le apalearon brutalmente. Los autores de la valentía se dieron a la fuga, mientras el anciano sacerdote tuvo que ser asistido de lesiones de cierta gravedad.

## Trágico suceso

Sevilla.—En el pueblo de Alalón un borracho se puso a escandalizar en la plaza pública. Acudieron los guardias y el borracho la emprendió a puñaladas hiriendo a dos de ellos. El otro guardia disparó contra el borracho matándole.

## Resulta que tenemos razón

Zaragoza.—Con motivo de la inauguración de la Asamblea Económica de Aragón el exministro de Agricultura, señor Feced pronunció un discurso combatiendo la Reforma Agraria y dijo que en su concepción solo ha predominado el sectarismo y una política de tópicos revolucionarios. Abogó por la pacificación de los espiritus. Logroño.—En la reunión celebrada ayer por el comité de Unión de Derechas se acordó incorporar a la candidatura el nombre de la propagandista tradicionalista señorita María Rosa Urraca Pastor. Sevilla.—Está ya ultimada la candidatura que las derechas unidas presentarán en las próximas elecciones. La forman los señores siguientes: Don Jesús Paven. Don Victoriano Valpuestro. Don Jaime Oriol. Y don Giner Martínez (obrero ferroviario). La candidatura radical

EL TIEMPO	
Mínima de ayer	4 grados
Máxima	21/2
Presión atmosférica	685/3
Dirección del viento	E
Recordio del viento durante las últimas veinticuatro horas	0 kilómetros
Lluvia	0 milímetros
(Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)	

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2,50 ptas.
Trimestre (fuera)	7,50 >
Semestre (id.)	14,50 >
Año (id.)	29,00 >
NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS	

## Continuación del discurso de Gil Robles en el Monumental Cinema de Madrid

ACCION en la Tierra Baja

Servicio informativo de nuestra Redacción en Alcañiz

Los dos años hicieron frenar a la revolución cancelándola dentro de la legalidad y de las normas espirituales.

Vamos a ocuparnos ahora del presente. Quisiera ocupar de él con el menor número posible de palabras. Desde que en 1931 entramos en la lucha aprendices de política, que aprendices seguimos siendo, hemos estado dentro de las derechas en época de combate que es época de grandes pasiones generosas. No hay lugar en este tiempo más que al entusiasmo, al espíritu de proselitismo, a la cruzada del sacrificio. Pero hoy ya entran en juego otras pasiones no tan nobles y generosas. Quizá personalismos, divisiones. Vienen ya las ambiciones, y resulta difícil acoplar tantos intereses para la lucha electoral.

En estas condiciones soñamos casi con las horas de combate en que oíamos gritos de multitudes dirigidas contra nosotros, confundidos con los de los partidarios que nos alentaban. Pero, en fin, hay que aceptar las cosas como son, y el sacrificio lo mismo se muestra en las horas de lucha que en estas horas de depresión.

### El momento electoral

Estamos en el momento electoral no sé si el Gobierno hará las elecciones; pero las elecciones se harán. Me aseguran existe una con jura para que otros estrenen el Poder a la hora de las elecciones. Conocemos este rumor pero nada nos preocupa. Nada nos importa la peregrinación de personajes y personajillos que durante una semana más tuvo de cómica que de trágica. Nada tuvimos que ver con aquello ni con un Gobierno, Gobierno de «la noche del sábado», que surgió de una fantástica escena de Aquelarre, en la que, en torno al lecho del señor Lerroux giraban los espectros del hambre... (clamorosa ovación). Dejáme recordar este hecho simbólico de la escena de Aquelarre, en torno al lecho del señor Lerroux, tipo de senectud no demasiado gloriosa, salvando los respetos a la persona en que giraban los espectros del hambre, de la miseria y de la vergüenza de España; escena que fué un atraco al Poder público con caracteres de allanamiento de morada, nocturnidad y alevosía (el público, puesto en pie, ovaciona al señor Gil Robles). Somos ajenos a esta farsa de la España en decadencia, pero tenemos ahora que enfrentarnos con el problema electoral, que nos crea cuestiones que hemos de estudiar serenamente.

### La unión

La primera cuestión es la de la Unión de Derechas. En más de una ocasión, y quizá desde este mismo sitio de la seguridad de que llegado el momento oportuno, la unión se realizaría. Y hoy hemos de conmemorar esa unión de derechas que es un hecho (aplausos). Hemos conseguido esa unión por medio de un organismo, la minoría agraria, grupo parlamentario al que siento en este instante pertenecer porque así no resulto entonces el más adecuado para cantar sus glorias. Minoría agraria que no es un partido, porque carece de jerarquía y de doctrina unificada, pero que ha luchado con denuedo en el Parlamento; agrupa diversos sectores de derecha, y dada su historia no había ninguna organismo más indicado para acoplar las candidaturas. Aquí tenéis dignísimos representantes, que han venido a mostrar con su presencia su espíritu de unión como irían a cualquier otro acto de derechas (gran

ovación a los representantes de la minoría agraria. Se oyen varios vivas. Los señores Royo, Calderón y Cortés se van precisados a saludar) La minoría agraria, sigue diciendo el señor Gil Robles, representa el grupo parlamentario de derechas de todas las Cortes españolas.

La CEDA ha ido al Comité de enlace de las derechas nombrado por esa minoría sin pretender coartar nuestra fuerza, sin demandar proporcionalidad. ¿Qué más nos da un puesto si no habrá votación? Consideraríamos fracasado nuestro intento si se levantara una sola voz discordante contra los acuerdos dentro del Comité.

### Subordinación del propio criterio

La subordinación del propio criterio no es un obstáculo para que lo exponga, ante España y ante vosotros. Para mí sólo hay una táctica por hoy; formar un frente antimarxista cuanto más amplio mejor. Es necesario en el momento presente derrotar implacablemente al Socialismo (muchos aplausos). Por eso es conveniente extender algunas alianzas, y en lo más glorioso de la historia de los partidos de derecha de España podría citar ejemplos. No prejuzgo hasta donde ha de extenderse pero os digo que cuanto más amplia mejor. Hay que llamar a todas las fuerzas sociales antirrevolucionarias; a todas las que vayan contra el materialismo y contra todos los errores que se cifran en una sola palabra: marxismo. (Grandes aplausos. Una voz: «Y contra Maciá»). Yo centro mis ataques, dice el señor Gil Robles, y lo digo para responder a esa interrupción de las alturas, en el socialismo y de ahí los derivo a todos los elementos que con él han tenido contacto. De la división de España son en gran parte responsables los socialistas. Sin ellos no se hubiera podido aprobar el Estatuto (aplausos). Lo que ocurre es que entre los socialistas, porque han sido los únicos beneficiarios del más vengonzoso de los pactos, el de San Sebastián, en que se aliaron el sectarismo, el separatismo y el socialismo. El sectarismo ha quedado al margen, incluso de las corrientes de la civilización. El catalanismo discute con el Poder Central la realización de su sueño. Sólo han obtenido ventajas positivas los socialistas. Con motivo de una alusión de un oyente a Maura, habla de los que hoy se llaman conservadores porque antes se llamaron revolucionarios. La gran necesidad del momento actual es la derrota del socialismo. En tres o cuatro provincias hay que acudir a amplios frentes antimarxistas. Quien otra cosa crea, piense si no ha de comprometer otros intereses patrios. De haber en esas provincias varias candidaturas, la consecuencia será que los socialistas, en vez de tener 40 diputados, obtengan 80 o 90.

### Reivindicación de la figura excelsa

Yo soy el primero que quiere que los votos del pueblo español reivindiquen figuras excelsas de España holladas por la revolución. Yo soy el primero en pedir una amnistía lo más justa posible, tan amplia, tan generosa como la que sacó del Penal de Cartagena a Besteiro y a Largo Caballero (entusiasta ovación). Pero yo también os digo que hemos de tener un cuidado exquisito en no llevar por algunos sitios candidaturas demasiado de casa,

Hemos de extender el frente para atraer esas masas neutras que en momentos difíciles son las que dan las victorias. Es de interés que vengamos con nosotros, apartarlas de la atracción del Gobierno que siempre ejerce presión con el señuelo de intereses materiales. Sino esas masas serán también atraídas por lamentos como Maura y Lerroux. La lucha triangular de candidaturas representará en esas tres o cuatro provincias el triunfo de los socialistas. Pensad lo que significa que salgan en Madrid 14 diputados de la Casa del pueblo.

Ya se que sueñan por estas verdades que los grandes latigazos se despiertan a las multitudes, pero tengo el deber de deciroslo para salvar al menos, mi criterio y mi responsabilidad.

### Hoy que ceder

¿Habrá que ceder? quien lo duda yo en cuanto a las candidaturas no pienso en la fuerza que tengo sino en el ideal. En la mayoría de las provincias la única fuerza de eficacia cuando no la única organización es la nuestra pero todo lo ponemos al servicio de una causa común. Los nombres que figuren en las candidaturas si son hombres de derechas son hermanos nuestros a todos abrimos los brazos. (Grandes aplausos).

Tengo que ceder siempre, es el más fuerte el que tiene que ceder y cederemos sin jactancia con generosidad.

El espíritu de cesión y armonía tiene dos límites. En primer término que no se confundan los votos por los luchadores de la derecha por la que han luchado y se han sacrificado con los de los embozados de la política. Será una gloria para nosotros el votar a hombres prestigiosos como alguno que se encuentra en este teatro; todos los votos de Acción Popular se los dedicaremos con gusto. (Aplausos al señor Goicoechea que saluda desde el palco).

A los luchadores beneméritos como él, sí, pero a los embozados en los hoteles aristocráticos que no han luchado pero sí han zaherido a los que lucharon en primera fila y que en algunos casos han sostenido con su dinero a la prensa izquierdista, no. (Gran ovación).

Eso no han sabido luchar; nada podemos darles. No podemos coger la espiritualidad y la tenacidad de nuestra obra para ponerla al servicio de los que perdieron la monarquía y la perderían nuevamente. (Ovación).

### Hacia adelante

Proyectemos ahora una mirada hacia el porvenir. Se reunirán las nuevas Cortes. Alguien que tiene una visión al revés ha dicho que no durarán más que tres meses. Durarán bastante tiempo, más claro es que en ellas se agotará pronto las soluciones de gobierno de centro de derecha, que sería el significado de la nueva Cámara. Las elecciones no serán sinceras, una elección sincera es un caso de inocencia que sólo se practica una vez en la historia de cada pueblo. (Murmulos de aprobación).

Los áulicos de derechas constituirán una honda preocupación para las esferas de gobierno. Aún contando que con la violencia y el laud nos combaten un cuarenta por ciento de las actas no han de ir al Parlamento menos de cincuenta veinte diputados. Eso es al menos lo que yo espero. (Una voz: más. Habrá más.) El que hay más no dependerá de mí, dependerá de todos vosotros. (Bien muy bien.) ¿Cuál será nuestra actitud con

esos veinte o treinta diputados si Dios quiere y vosotros quereis que los llevemos? Me doy perfecta cuenta de la inmensa responsabilidad de director de un potente movimiento de derechas ante esa situación, pero os he de decir que no quiero incurrir en una responsabilidad de entrar para siempre a este sector de derechas en la vía muerta de una actitud de protesta utópica y estéril. Seguiríamos perdiéndonos en la vía muerta mientras el sectarismo seguirá su camino,

### Sin prisas

Pero no tenemos prisa, oiganlo bien los que pueden creer que van a perder Direcciones generales y Gobiernos civiles, no tenemos prisa, no queremos nada de eso, ya se que al primer choque con la realidad habrá algún desgajamiento. Este primer desgajamiento lo producirán los que hoy dan los cantos de sirena, que se oyen desde las alturas del Gobierno, ofreciendo las primeras colaboraciones. Yo no sentiré el ahogo de esos cantos de sirena. ¿Cómo vamos a acudir al primer ofrecimiento de colaboración que nos hagan los autores de la ruina de España? Menguado ideal el nuestro si a la primera conferencia con el señor Lerroux o el señor Maura cedieramos ante el señuelo de una cartera de Comunicaciones. (Aplausos).

No. Nuestro propósito es mucho más amplio, más generoso, más total; no soy aficionado a lirismos, además no tengo tiempo para prepararlos, pero por una vez dejad que corra mi fantasía. Dejad que sueñe. Nos espera una tarea inmensa, yo espero el porvenir como el centinela bíblico que, en los muros de la gran ciudad, espera ansioso el amanecer.

### Misión de la generación presente

Nuestra generación tiene encomendada una gran misión. Tiene que crear un espíritu nuevo, fundar un nuevo Estado, una Nación nueva, dejar la Patria depurada de masones judaizantes... Como soñar no está prohibido, soñad todos en común.

Hemos de hacer de España una gran Nación, hemos de imponer una política de justicia social, a la que habrá que someter ferreamente a los de arriba y a los de abajo. (Grandes aplausos).

Hay que buscar la unidad de espíritu, la verdadera unidad nacional, poner a España en armonía con las corrientes espirituales que renacen en el mundo, hacer un Estado fuerte que respete las libertades individuales, pero que realice e imponga la armonía con los intereses generales.

### Hacia un nuevo Estado

Hay que ir a un estado nuevo y para ello se imponen deberes, sacrificios. ¿Qué importa que nos cueste hasta derramar sangre! Pero eso, nada de contubernios. No necesitamos el Poder con contubernios de nadie. Necesitamos el Poder íntegro; entre tanto, no iremos al Gobierno en colaboración con nadie. Para realizar esta idea no vamos a detenernos en formas arcaicas. Cuando llegue el momento, el Parlamento o se somete o le suprimimos. La democracia no es para nosotros un fin sino un medio para ir a la conquista de un Estado nuevo. (Aplausos).

Llamo para esto preferentemente a la juventud. Hemos frenado la revolución. Ha pasado la etapa violenta de esta. Ahora veremos como se deshacen y destruyen los elementos conservadores de la evolu-

ACCION, atento siempre a responder, en las medidas de sus fuerzas, al favor creciente que viene dispensándole el público y para el mejor cumplimiento de sus propios fines, ha decidido ampliar su radio de acción intensificando sus relaciones con la Tierra Baja.

A este fin y al objeto de que en sus columnas puedan tener cabida no solamente una amplia, veraz y rápida información de los pueblos de la rica y férax comarca tierrabajina sino también la defensa de sus intereses vitales, ACCION ha montado en Alcañiz una Redacción a cuyo frente ha puesto al joven y culto periodista, don Francisco Lasuén Corcín, que eficazmente ayudado por el prestigioso joven don Jesús Agustín Capdevila, que hasta ahora ha servido con singular celo y eficacia nuestra corresponsalía en dicha población, habrá de desarrollar en estas columnas una intensa campaña en pro de los intereses espirituales y materiales específicos de la Tierra Baja.

Esperamos poder resolver muy en breve el problema de nuestra diaria comunicación con el pueblo de Alcañiz y su comarca y no omitiremos sacrificios para poner nuestro diario en manos de nuestros suscriptores el mismo día de la fecha.

De esta forma aspiramos a ser el diario de Teruel y su provincia como era nuestra cabecera.

Inauguramos hoy la información telefónica diaria con Alcañiz y periódicamente tendrá cabida en estas columnas la actualidad alcañizana en todas sus manifestaciones sometida a una crítica serena y elevada en bien del pueblo y en pro de la unión de las dos comarcas turolenses que, siendo bien dispares, son en realidad partes distintas de un todo armónico.

Que nuestra modesta aportación a la gran obra de compensación intercomarcal tenga la eficacia que nosotros queremos, depende en gran parte del apoyo que nos preste el pueblo alcañizano, a cuya benevolencia encomendamos nuestra obra.

### Las derechas unidas

Alcañiz.—Con enorme entusiasmo continúan los trabajos preparatorios de las próximas elecciones generales las derechas de Alcañiz y su comarca.

Para aunar los esfuerzos, dar cauce a las iniciativas dispersas y dirigir en una palabra todo el movimiento derechista se ha constituido un comité integrado por prestigiosos elementos y eficazmente secundado por la juventud derechista.

No han querido las derechas de Alcañiz diferenciarse en la diversidad de grupos políticos y así formado un solo bloque poderoso y compacto se aprestan a intervenir en la próxima contienda electoral con las máximas probabilidades de éxito.

El comité que ha de dirigir los trabajos y al que se unirán otras representaciones del Comercio y de la Industria lo constituyen, como presidente don Vicente Paricio, y como vocales don Angel Ruiz Paricio, don Miguel Soler, don Ricardo Asensio y por la juventud don Leandro Palomar.

Este en unión de don Luis Julve y don Jesús Agustín Capdevila integran el comité nombrado por los elementos jóvenes.

En principio ha informado la creación de este comité un deseo que nosotros juzgamos justísimo y es el de lograr que en la candidatura provincial de derechas se otorguen dos puestos a dos personalidades de derecha de la Tierra Baja libremente designadas por el comité.

Este ha comenzado ya con actividad sus trabajos y de no surgir incidentes—caso improbable—puede decirse que tiene asegurado el triunfo.

No nos importa de momento llevar cuatro diputados más o menos. No se trata de amañar una mayoría para vivir en el banco azul. (Aplausos).

Para esta primera lucha de frenar la revolución y luego para la otra cada cual ha de dar lo que Dios le ha dado. El que tenga palabra, palabra. El que tenga dinero que lo ponga. (Aplausos).

Termina con elevadas frases de aliento y de esperanza en el triunfo, para el cual él ha sembrado y no le importa quien sea el que recoja. Gran ovación que despierta al orador entre aclamaciones de entusiasmo.

### Una desgracia

Alcañiz.—Al bajar las escaleras del Hospital la hermana de la Caridad sor Concepción Jiménez tuvo la desgracia de sufrir una caída a consecuencia de la cual recibió varias lesiones.

Los facultativos la han apreciado la fractura del brazo izquierdo, calificando su estado de pronóstico menos grave.

### Accidente de aviación

Alcañiz.—A las dos de la tarde aterrizó forzosamente un avión Breguet 33-11 pilotado por el capitán don Teodoro Vives, que desde el aerodromo de Getafe se dirigía al aerodromo del Prat del Llobregat.

El accidente se debió al mal funcionamiento del motor.

El piloto espera que mañana llegue un mecánico del cuerpo de aviación para reparar las averías del motor y continuar el vuelo.

### Las gestiones del alcalde

Alcañiz.—Ha regresado de Madrid el alcalde de esta población. Trae las mejores impresiones acerca del resultado de los gestiones que ha hecho en la capital en pro de los intereses locales.

El asunto de la granja, el del campo de aviación y el de la carretera de enlace con la de Caspe, que han constituido el objeto del viaje que el alcalde ha hecho a Madrid, está en vías de favorable resolución.

### De sociedad

Ha marchado a Zaragoza la distinguida señorita Luisa Bardavío, acompañada de su hermano Pepe.

— Para la misma capital han salido don Nicolás Martínez Blasco, don Luis Estrada y don Antonio Soler.

— Para Torrelaveja ha salido la distinguida señorita Pilar Mir.

— De Blesa ha regresado don Gustavo Cólera.

— Llegaron de Teruel el ingeniero jefe de Obras Públicas don Casimiro Juanes, el ingeniero don César Luaces y el ayudante don José María Gracia Gimeno.

### Una salvajada

Alcañiz.—Dicen de Calanda que en la noche del día 14 y mientras se celebraba la sesión de fuegos artificiales, unos jóvenes rompieron y pisotearon la imagen de la Virgen del Pilar que figuraba en un castillo de pirotecnia.

La hazaña está siendo objeto de las más duras repulsa por parte del culto vecindario de Calanda.